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Elementos del INM y Guardia Nacional rescatan camión con 162 
migrantes en Veracruz 
 

 
 
El Instituto Nacional de Migración (INM) informó sobre “el rescate” de más 
de cien personas migrantes que viajaban en un autobús en la carretera 
Costera del Golfo Coatzacoalcos- Villahermosa, a la altura del poblado 
Nuevo Teapa, Veracruz, esto después de que la Guardia Nacional le marcara 
el alto al chofer del autobús y este tratara de huir. 
 
El instituto explicó que junto a la Guardia Nacional detuvieron a “70 adultos 
solos, 17 menores no acompañados y 30 núcleos familiares compuestos por 
75 personas; ninguno pudo comprobar su estancia regular en el país”, 
dando un total de 162 personas. 
 
De las personas mayores de edad mencionaron que 55 son originarios de 
Guatemala, siete de Cuba y ocho de Ecuador. 
 
“Los 17 menores no acompañados son de nacionalidad guatemalteca. En el 
caso de los núcleos familiares, 27 provienen de Guatemala; uno de El 
Salvador y dos de Cuba”, agregó el INM. 
 
De acuerdo con el instituto, los detenidos fueron trasladados a la estación 
migratoria de Acayucan, con la intención de realizar el procedimiento 
administrativo correspondiente. 
 
“Los núcleos familiares quedarán bajo el cuidado del Centro de Canalización 
de Niñas, Niños y Adolescentes”, dijo. 
 



 
 

 
 
Asimismo, tanto el chofer como el acompañante del autobús fueron puestos a 
disposición de la Fiscalía General de la República. (Milenio, La Razón,Hoy 

Tamaulipas, XEU Noticias, E-Consulta Veracruz, Laredo con Actitud, Prensa Libre y Morelia ) 
 

Cae 30% flujo migrante a Juárez, dice Garduño 
 

 
 
Ciudad Juárez.— El flujo migratorio hacia esta ciudad fronteriza bajó 30%, 
aseguró ayer el comisionado del Instituto Nacional de Migración (INM), 
Francisco Garduño Yáñez. 
 
El funcionario, quien acudió ayer a este municipio a la firma quincenal con la 
que debe cumplir luego del incendio ocurrido en marzo pasado en la 
estación migratoria, mencionó que actualmente opera como albergue el 
edificio que se encuentra instalado en una parte de Los Hoyos de El 
Chamizal. 
 
Dijo que dicho albergue está siendo usado como estación migratoria de puertas 
abiertas; sin embargo, no se cuenta con estaciones migratorias por parte del INM, 
ya que esperan que la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) 
determine la calificación de cada una. 
 
En declaraciones a la prensa local, aseguró que los migrantes que son 
asegurados fueron trasladados a los albergues que están en el sur del país, como 
el Siglo XXI en Villahermosa, Tabasco, ya que son los que tienen mayor 
capacidad. 
 
 
 
 



 
 

 
 
Sobre la caravana y las manifestaciones que llevan a cabo miles de 
migrantes en Chiapas y quienes exigen que se les expidan documentos para 
transitar en el país para llegar a la frontera norte, el funcionario explicó que 
no es posible entregarles documentos que no otorga la ley de migración, 
pues considera que sería violatorio porque no existe esta calidad o este 
documento para que transiten en el interior del país. 
 
Comentó que al líder de la caravana Pueblos Sin Fronteras, Irineo Mujica, se 
le ofreció que todos los menores de edad acompañados fueran trasladados a 
los albergues del DIF y se tutelara el derecho superior del menor de acuerdo 
con las comisiones internacionales. Añadió que continuarán los operativos 
en los trenes, ya que siguen registrándose accidentes de migrantes que 
buscan llegar a la frontera para cruzar a Estados Unidos. 
 
Rechaza llevar reclamos ante CIDH 
 
Francisco Garduño también se refirió a la denuncia que —hace unos días— 
interpusieron ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) 
víctimas y familiares de los migrantes que fallecieron y resultaron heridos 
durante el incendio en la estación migratoria de Ciudad Juárez. 
 
En entrevista, al salir del Centro de Justicia Penal Federal, Garduño se 
mostró en contra de la denuncia ante la CIDH y comentó que la CNDH emitió 
recomendaciones sobre el incendio, y se debe esperar y agotar las 
instancias del país de origen antes de acudir a organismos internacionales. 
 
“Son los organismos no gubernamentales que han acudido a estas 
instancias y están en su derecho”, dijo, y añadió que quienes interpusieron 
la denuncia no pueden opinar con relación a las indemnizaciones que se han 
entregado a las víctimas del incendio ocurrido el pasado 27 de marzo, que 
dejó 27 lesionados y 40 fallecidos. 
 
“No pueden decir eso porque ni siquiera se ha terminado de liquidar, ni siquiera se 
ha presentado el plan de reparación integral”, refirió el comisionado. 
 
Dijo que, a la fecha, se ha cubierto más de 60% de los pagos de 
indemnización y que siguen trabajando antes de presentar el plan integral de 
reparación a las víctimas, para así llevar ventajas y no solamente presentar 
la planeación. 
 
Recalcó que están a la espera de que la Comisión Ejecutiva de Atención a 
Víctimas señale los montos que serían entregados a cada uno de los heridos 
para hacer las indemnizaciones correspondientes. 
 
 



 
 

 
 
La semana pasada, algunos de los sobrevivientes y familiares de fallecidos 
denunciaron ante la CIDH la política migratoria mexicana. (Paola Gamboa, El 

Universal, Estados, p. A13) 
 

Consejo del INM: Mejor cerradas las estancias “porque son 
cárceles” 
 

 
 
El presidente del Consejo Consultivo del Instituto Nacional de Migración 
(INM), Mauro Pérez, aseguró que las estancias provisionales que fueron 
cerradas desde mayo deben permanecer así, debido a que sólo abrirían para 
nuevamente ser cárceles migratorias en las que se tortura a los extranjeros 
indocumentados. 
 
En entrevista con La Razón, consideró que, aunque se abran, no ayudarán 
en mucho a abatir la crisis humanitaria que se vive en el país, debido a que 
hay récords históricos de migración, que se cuentan por miles de llegadas 
de personas de casi todas las regiones del mundo. 
 



 
 

 
 
“Nosotros optamos por el cierre total de las estancias migratorias pues, en 
primer lugar, eso no va a aminorar la carga de refugio que requiere el país. 
Además, esos sitios son sólo cárceles para las personas que no tienen 
posibilidad de regularizarse”, dijo. 
 
Señaló que la solución no es abrir estos lugares, pues añadió que “seguramente 
servirán para albergar a los migrantes detenidos”, ya que en esos sitios se viven 
condiciones muy graves para los extranjeros. Indicó que lo que necesitan las 
autoridades es habilitar grandes espacios para los migrantes, donde puedan 
ayudarles a sus procesos de regularización, además de que puedan entrar y salir; 
esto es, que funjan como verdaderos albergues. 
 
“Se necesita plantear otro modelo y uno de los que ha funcionado es, por 
ejemplo, el de Tláhuac, pues se tuvo un sitio grande donde (los migrantes) 
entraban y salían en todo momento, lo que permitió que avanzaran en otros 
temas”, explicó. De igual forma dijo que las estancias provisionales son 
“espacios de tortura” y por ello es preferible que las personas extranjeras no 
estén en ellos por ningún motivo. 
 
Además, el Consejo Consultivo lamentó la contención que, dijo, realizan las 
autoridades mexicanas, siendo la última el desalojo de cientos de migrantes 
de la Central de Autobuses del Norte de la Ciudad de México.“Nos preocupa 
que los traslados, operativos, revisiones y verificaciones migratorias que 
realiza el Instituto Nacional de Migración, en coordinación con los gobiernos 
estatales, se basen en una criminalización hacia las personas migrantes y 
refugiadas”, expuso. 
 
Asimismo, señaló que en reiteradas ocasiones han buscado al Gobierno de la 
Ciudad de México para revisar la estrategia de atención a personas migrantes y 
refugiadas, sin obtener respuesta adecuada. 
 
Respecto al operativo que se realizó contra los migrantes en dicha terminal 
de autobuses, la directora de la iniciativa Agenda Migrante, Eunice Rendón, 
mencionó que las autoridades obligaron a los extranjeros a subir a los 
vehículos oficiales. 
 
“Los migrantes mayores de edad fueron llevados a distintas estaciones 
migratorias, mientras que los núcleos familiares quedaron bajo la tutela de la 
Procuraduría de Protección de Derechos de la Ciudad de México, así como 
del DIF”, dijo en sus redes. 
 
Este lunes, July Rodríguez quien también forma parte del Consejo 
Consultivo del INM, dijo a este diario que desconocen una fecha para que se 
reabran las estancias. 
 



 
 

 
 
Además, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos realizó un diagnóstico 
de la situación de las estancias migratorias del país, pero hasta el momento no lo 
ha dado a conocer, a pesar de que ya pasaron varios meses de ello, por lo que 
organismos han pedido que se haga público a la brevedad. (Jorge Butrón, La Razón, 

P.p.) 
 

Exigen a Gobernación frenar operativos antimigrantes 
 

 
 
El Consejo Ciudadano del InstitutoNacional de Migración (INM) demandó a 
las autoridades de la Secretaría de Gobernación y a los gobierno estatales 
detener los operativos y traslados migratorios que han efectuado desde la 
semana pasada. 
 
Aseguró que estos desalojos de migrantes y solicitantes de refugio no 
muestran una política de respeto a las respectivas situaciones que los 
motivaron a salir de sus países. 
 
El Consejo Ciudadano consideró preocupante las acciones realizadas por el 
INM con detenciones arbitrarias en vez de buscar alternativas para los 
extranjeros que salieron de sus países en busca de una mejor vida. 
 
Este consejo ha visto con preocupación múltiples acciones realizadas por el 
INM a lo largo del país, por lo que se suma a las exigencias de las 
organizaciones de la sociedad civil y casas del migrante sobre la ejecución 
de la política migratoria en los días recientes. 
 
Recriminó las amenazas de agentes del INM a migrantes en Bojay, Hidalgo, 
viralizadas en un video del 3 de noviembre. Mientras en Tapachula, Chiapas, 
se reportaron múltiples operativos de contención. 



 
 

 
 
En la estación migratoria de Nuevo León se registró la presencia de menores. Y 
en Chihuahua y Coahuila se constató la práctica de detener trenes en puntos 
arbitrarios, obligando a familias a recorrer a pie varios kilómetros bajo las 
inclemencias del desierto. (Lilian Hernández Osorio, La Jornada, Política, p. 10) 
(Redacción, El Economista, Política y Sociedad, p. 50) 
 

“Los del INM nos trataron como si fuéramos perros” 
 

 
 
Mientras las autoridades anunciaron el “rescate” de 246 migrantes que 
pernoctaban en las inmediaciones de la Central de Autobuses del Norte, los 
pocos que libraron el operativo denunciaron agresiones.  
 
“El fin de semana pasado nos atacaron, nos rompieron las carpas, nuestras 
pertenencias las perdimos, el dinero que teníamos guardado para ir 
avanzando, todo lo perdimos”, contó Martha, venezolana que viaja con 13 
integrantes de su familia, entre ellos cuatro menores de edad.  
 
Pero su esposo, Enrique, todavía fue más allá. Se quejó de que empleados 
del Instituto Nacional de Migración (INM) los trataron como si fueran 
animales durante los tres días del operativo, del viernes 10 al domingo 12 de 
noviembre.  
 
“Llegaron de forma salvaje, como si fuéramos perros, animales. Llegaron 
pateando, con cuchillo, destruyendo las carpas, tengo video, le meten un 
psicoterror a los niños. Dicen que nos van a ayudar a que nos resguardemos en 
un refugio pero eso es mentira, solo nos quieren enviar a Tapachula”.  
 
Pese a la mala experiencia, la familia se mantiene unida a escasas dos 
cuadras de la central. Sentados en la banqueta de la calle Norte 1-F, 
vende paletas y dulces para poder continuar su viaje hacia EU, pero las 
ganancias apenas les permiten cubrir gastos de alimentación de los 14 
familiares que han recorrido más de siete países en menos de tres meses.  



 
 

 
 
Pasando la calle, en el Eje Central, las carpas de campaña se hacen visibles; 
un grupo de jóvenes venezolanos de entre 21 y 30 años esperan la noche 
para descansar. Uno de ellos, de nombre Miguel, reclamó: “Sabemos que el 
pueblo de México es bueno en su mayoría, pero a mí ya me han asaltado dos 
veces y los de Migración nos han tratado muy mal”.  
 
En tanto, locatarios de la zona apoyan la decisión de las autoridades de desalojar 
a migrantes para poder recobrar las ventas. “La situación fue insostenible por 
meses, hay mucha suciedad, varios negocios cerraron y los ingresos bajaron 
considerablemente”, señaló un comerciante. (Rafael López Méndez, Milenio, Política, p. 

12) 

 

Supervisión de estancias migratorias 
 

 
 
Las comisiones unidas de Derechos Humanos y de Estudios Legislativos 
Segunda aprobaron facultar a la Comisión Nacional de Derechos Humanos 
(CNDH) para promover la cultura de la paz y supervisar las estancias 
migratorias.  
 
El proyecto que reforma la fracción XII del artículo 6º de la Ley de la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos, plantea que la Comisión 
tendrá la responsabilidad de supervisar el respeto a los derechos humanos 
en el sistema de reinserción social y en las estancias migratorias del país, 
mediante la elaboración de un diagnóstico anual sobre la situación que 
éstos guarden. 
 
Asimismo, adiciona una fracción XIII Bis al artículo 6º de la misma Ley, con el 
propósito de incorporar a la CNDH la atribución de promover la cultura de la paz.  
 
 
 
 



 
 

 
 
En otro punto, la Comisión de Derechos Humanos que preside Kenia López 
Rabadán, aprobó un dictamen para que en la promoción de los derechos 
humanos se observen los principios de igualdad de género, de accesibilidad 
e interés superior de la niñez.  
 
El proyecto, que reforma los artículos 4 y 25 de la Ley de la Comisión Nacional de 
los Derechos Humanos, establece que cuando las presuntas violaciones de 
derechos humanos sean en contra de niñas, niños o adolescentes, las denuncias 
o quejas podrán ser presentadas por sí mismos, sin necesidad de representantes, 
salvo que por alguna circunstancia no estén en posibilidades de hacerlo.  
 
Mecanismos accesibles y eficaces  
 
Para lo cual, la CNDH deberá emitir mecanismos accesibles y eficaces para 
tal fin y cuando la CNDH tenga conocimiento de presuntas violaciones de 
derechos humanos de los menores, podrá iniciar denuncia o queja de oficio.  
 
Las y los senadores destacaron que los derechos de la infancia son plena y 
ampliamente reconocidos en el Estado mexicano, así como por tratados 
internacionales, que reconocen que hay que implementar todas las medidas 
administrativas y/o legislativas para proteger y garantizar sus derechos.  
 
Subrayaron que la Ley General de los Derechos de las Niñas, Niños y 
Adolescentes precisa la obligación y el compromiso de las autoridades federales, 
locales y municipales, en materia de implementación de mecanismos de 
seguimiento y apoyo a menores de edad, al presentar denuncias y a participar en 
una investigación o en un proceso judicial.  
 
Además, las y los senadores aprobaron un acuerdo para que la senadora Nestora 
Salgado García represente al Senado de la República en el Consejo que otorga el 
Premio Nacional de Derechos Humanos. (Rubén Arizmendí,  Reporte Índigo, Reporte, 

p. 3) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

SSPC: 90% de secuestros son de indocumentados 
 

 
 
Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), reconoció que 90 por ciento de los secuestros que se registraron 
durante las últimas semanas en el país son cometidos contra migrantes. 
 
Durante la presentación del informe quincenal en materia de seguridad, 
destacó que, en lo que va del sexenio, la incidencia de ese delito ha 
disminuido en 79.5 por ciento, al pasar de 161 a 33 casos. 
 
Sin embargo, advirtió que, en la mayoría de los casos de privación ilegal de la 
libertad, las víctimas son personas extranjeras que cruzan por el territorio nacional 
en su camino a la frontera con Estados Unidos. 
 
De los 33 delitos por secuestro reportados en octubre, “hay que decir que la 
mayoría, el 90 por ciento de los casos, se debe a secuestros de la población 
migrante”, informó en la conferencia mañanera efectuada en la novena zona 
militar de Culiacán, Sinaloa. 
 
Dijo que los resultados en el combate al secuestro se deben a la 
colaboración de la Coordinación Nacional Antisecuestro y Delitos de Alto 
Impacto (Conase) con las Unidades Especializadas Contra el Secuestro 
(UECS), ya que fueron detenidas cinco mil 742 personas, se desarticularon 
633 bandas y se liberaron dos mil 800 víctimas. 
 
En la gráfica presentada por la titular de Seguridad se observó que en enero 
de este año se registraron 35 plagios; febrero, 28, en marzo subió a 42; abril, 
35; mayo, 36. 
 
Para junio y julio la cifra subió a 45 secuestros cada mes; agosto descendió a 33; 
septiembre, 40 casos y finalmente octubre con 33 delitos, detalló la funcionaria. 
 



 
 

 
 
De acuerdo con los datos de la SSPC, en enero de 2009 se alcanzó el máximo 
histórico en materia de secuestros en el país al registrarse 161 casos a nivel 
nacional. 
 
La canciller Alicia Bárcena dio a conocer el último reporte del flujo 
migratorio al corte del 5 de noviembre, donde en octubre se movilizaron 60 
mil 396 venezolanos; 21 mil 844 hondureños; 23 mil 617 guatemaltecos, y 13 
mil 887 colombianos. (Sergio Ramírez, La Razón, México, p. 10) 
(Martha Martínez y Claudia Guerrero, Reforma, Nacional, p. 2) 

 

Piden apoyo para rescatar a rehenes mexicanos 
 

 
 
Con la esperanza intacta, familias de víctimas de Hamas piden unir voces 
para garantizar el retorno de los 240 rehenes, entre ellos los mexicanos Ilana 
Gritsewsky y Orión Hernández. 
 
A 39 días del ataque terrorista cerca de Gaza, padres, hermanos y tíos de los 
retenidos coincidieron en que se necesita de todos, Gobierno, población y 
prensa, para que vuelvan, mientras Israel busca que el enemigo permita a la 
Cruz Roja Internacional ver a quienes tiene encerrados desde el pasado 7 de 
octubre. 
 
La madre de Ilaºøna, Miriam Camhi, insistió desde el Instituto Cultural México-
Israel en alzar la voz para que ella no sea una víctima más, postura que enfatizó 
Jaim, hermano de la joven, al pedir pensar en ella como la mexicana plagiada por 
extremistas y no como una cifra más. 
 
Tema por el que Camhi se reunió con diputados del Grupo de Amistad 
México-Israel para intervenir y lograr que la vuelva a ver. “Nunca pensé estar 
en la Cámara de Diputados para pedir ayuda para mi hija”, reveló entre 
lágrimas al abogar para que ella y Orión salgan de Gaza. 



 
 

 
 
A su llamado se sumaron los israelíes Diego Engelbert, Ricardo Grichener, 
Itay Eidelman y Natalia Casaruti, quienes visitaron México para hacer más 
ruido en torno al conflicto y rechazar las condiciones de Hamas para el cese 
el fuego al recriminar que fomentan la guerra psicológica, pese a la 
mediación global. 
 
En tanto, las Fuerzas de Defensa de Benjamin Netanyahu perpetraron el mayor 
golpe al rival al quitarle el control del cuartel general y la sede policial e ingresar al 
Hospital Al-Shifa. 
 
Tras cinco semanas de ataques, el ejército derribó 200 objetivos y eliminó a 
mil combatientes y horas después elevó el asedio al desplegar un 
“operativo” en la instalación médica al insistir que debajo de ésta hay bases 
yihadistas en las que se esconden mandos y tienen a los rehenes, 
infraestructuras subterráneas en las que nació el bebé de una mujer 
secuestrada, según información de la embajadora israelí en México, Einat 
Kranz Neiger. 
 
Sobre la toma de Al Shifa, Israel informó que llegaron tras pedir la 
evacuación de personal y pacientes, luego de hallar más túneles enemigos, 
ante lo que la Autoridad Palestina denunció que civiles quedaron en medio 
de disparos. 
 
La operación ocurrió después de que la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) dijo que éste era el único centro médico que operaba en la 
Franja y pidió a ambos bandos “pausas”, hecho que no sucedió tras la 
denuncia de médicos de que en ese sitio enterraron a 200 víctimas en una 
fosa tras nuevos ataques, con lo que superan 11 mil 300 muertos. 
 
E Israel arremetió otra vez contra el secretario general del organismo, António 
Guterres. El diplomático israelí, Eli Cohen, exigió su renuncia, pues no es apto, no 
logró la paz y le exigió liberar a Gaza. (Stephanie Reyes, La Razón, P.p.) 

(Afp y Reuters, La Jornada, Mundo, p. 26) 
(Perla Pineda, El Economista, GeoPolítica, p. 45) 
(Israel López Gutiérrez, El Heraldo de México, Orbe, p. 34) 
(Ángel Cabrera, 24 Horas, México, p. 6) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

APEC 

 

Abordarán en APEC migración y drogas 
 

 
 
San Francisco.- Las 21 economías de la región Asia-Pacífico, incluido México, 
se reúnen a partir de hoy en esta ciudad californiana para reforzar el 
comercio e impulsar el crecimiento de la economía de la región. 
 
El plato fuerte de la cumbre anual del Foro de Cooperación Económica Asia-
Pacífico (APEC) será la reunión bilateral entre los Presidentes de Estados 
Unidos, Joe Biden, y de China, Xi Jinping, en medio de tensiones 
diplomáticas y eventos como la guerra entre Israel y Hamas. 
 
No obstante, en la cumbre anual de las economías del Pacífico, que 
concentra casi la mitad del comercio a nivel mundial, también se abordarán 
temas relevantes para la región como la migración, la seguridad en las 
fronteras y las drogas sintéticas. 
 
Los Mandatarios de Estados Unidos y de China, quienes llegaron ayer a la 
ciudad sede, también se reunirán -tanto en la cumbre como en encuentros 
bilaterales- con el Presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
A menos de un año de que termine su sexenio, López Obrador acudirá por 
primera vez a una cumbre de este tipo, como deferencia a la invitación que le hizo 
su homólogo estadounidense. 
 
En el caso de México, son prioritarios los acuerdos en materia de combate a 
drogas sintéticas y precursores químicos provenientes de Asia; migración 
segura y ordenada; así como la reducción de la pobreza y la desigualdad a 
partir de empleo y programas de asistencia social. 



 
 

 
 
Este año, la cumbre de la APEC está dedicada a la integración "resiliente" de 
los países que la conforman, ante retos globales como el conflicto en la 
Franja de Gaza, el cambio climático y la pandemia de Covid-19. 
 
No obstante, la guerra entre Israel y Hamas, que estalló a principios de octubre, 
podría derivar en fricciones dentro del encuentro, ya que las naciones 
participantes tienen posturas distintas sobre el conflicto. 
 
La APEC arrancó con 12 miembros en 1989; actualmente participan 21 
economías, entre ellas Estados Unidos, China, Rusia, Japón y Australia. Este 
año, Colombia e India asisten como invitados. 
 
De acuerdo con los organizadores, además de Presidentes y Primeros Ministros 
asistirán mil 200 CEOs, cerca de 30 mil delegados que representan a empresas, y 
alrededor de 600 medios de comunicación. 
 
'LIMPIAN' CALLES 
 
La realización de la cumbre obligó a las autoridades locales a hacer un 
intento por "limpiar" las calles del centro de San Francisco, donde es 
evidente el consumo de drogas en vía pública y la acumulación de basura. 
 
"Empezaron con la limpia desde la semana pasada", confirmó una fuente 
diplomática. 
 
Personal de limpieza aceleraba ayer los trabajos en las calles aledañas a la 
sede de la cumbre, en el Moscone Center, donde también se implementó un 
operativo de seguridad que incluye el despliegue de decenas de patrullas y 
el cierre de vías. 
 
A pesar de los intentos, en las calles se observan decenas de personas en 
situación de calle, el consumo y venta de drogas, los campamentos improvisados 
y consumidores de drogas deambulando erráticos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 
Medios locales señalaron que las autoridades abrieron un albergue nocturno 
para personas sin hogar muy cerca del centro de convenciones donde se 
realiza la cumbre. (Antonio Baranda, Reforma, Internacional, p. 14) 
(Alonso Urrutia y Emir Olivares, La Jornada, 8 Columnas) 
(Redacción, Excélsior, Global, p. 33) 
(Sergio Ramírez, La Razón, México, p. 9) 
(Diana Benítez, El Financiero, Nacional, Política y Sociedad, p. 34) 
(Redacción y Agencias, La Crónica, P.p.) 
(N. Gutiérrez e I. Saldaña, El Heraldo de México, País, p. 10) 
(Fernanda Muñoz, Reporte Índigo, Latitud, p. 24) 
(Rivelio Rueda, El Sol de México, República, p. 9) 
(Luis Valdés, 24 Horas, México, p. 6) 
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Perfilan acuerdo sobre fentanilo 
 
Washington.- Los Presidentes Joe Biden y Xi Jinping podrían anunciar hoy un 
acuerdo por el cual China se comprometería a tomar medidas contra la 
exportación ilegal de precursores químicos que nutren la producción en 
México del fentanilo que llega a EU, señalaron medios estadounidenses. 
 
Citando fuentes anónimas, la cadena CNN y la agencia Bloomberg afirmaron 
que el acuerdo sobre precursores sería uno de los compromisos que 
surgirán de la reunión entre Biden y Xi en el marco de la Cumbre de Líderes 
del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC, por sus siglas en 
inglés) en San Francisco. 
 
"Sobre el tema del fentanilo, esperamos ver algún progreso esta semana", 
adelantó el lunes Jake Sullivan, consejero de Seguridad Nacional de Biden al 
abordar la reunión bilateral con Xi. 
 
Según la información no confirmada oficialmente, el acuerdo involucraría el 
levantamiento de las actuales sanciones en contra del Instituto de Ciencia 
Forense del Ministerio de Seguridad Pública de China, impuestas por EU en 
2020 por abusos de derechos humanos contra minorías étnicas. 
 
De confirmarse, el acuerdo con Xi para atacar la exportación ilegal de 
precursores químicos que los cárteles mexicanos del narcotráfico usan para 
fabricar el fentanilo representaría una victoria política para Biden, 
presionado para actuar ante las 75 mil muertes por sobredosis que el 
fentanilo provocó en 2022. 
 
"Si bien aún se están ultimando los detalles, vale la pena elogiar cualquier acuerdo 
que tenga el potencial de reducir el número de estadounidenses inocentes que 
mueren a causa del fentanilo", dijo ayer David Trone, congresista demócrata que 
encabeza la comisión en el Capitolio dedicada a combatir el fentanilo. 



 
 

 
 
Sin embargo, legisladores republicanos deploraron el hecho de que la 
Administración Biden decida levantar las sanciones contra el Instituto de 
Ciencia Forense del Ministerio de Seguridad Pública chino ante los abusos 
contra minorías como los uigures del oeste de China a cambio de un 
acuerdo sobre fentanilo. 
 
"Es inadmisible que Biden esté levantando las sanciones.El Partido 
Comunista Chino sólo ha seguido cometiendo crímenes contra la humanidad 
y genocidio contra los uigures", dijo ayer Marsha Blackburn, Senadora 
republicana por Tennessee, quien consideró el acuerdo sobre precursores 
como algo menor. 
 
Desde agosto de 2022, la colaboración antinarcóticos entre EU y China ha estado 
congelada derivado de diferencias diplomáticas relacionadas con una visita ese 
mes de la ex presidenta de la Cámara de Representantes de EU, Nancy Pelosi, a 
la isla de Taiwán, a la que China no le reconoce soberanía. 
 
De acuerdo con la DEA, la decisión de China en 2019 de incluir el fentanilo 
en su lista de sustancias reguladas provocó que la producción ilegal de 
dicho opioide sintético se trasladara a territorio mexicano donde los cárteles 
comenzaron a traficar con él. 
 
Desde abril pasado, la Administración Biden ha reforzado su diálogo antinarcóticos 
con el Gobierno de México para atacar la cadena de suministro para la producción 
de fentanilo, incluidos esfuerzos para detectar la entrada de precursores químicos 
procedentes de China a través de puertos mexicanos. (José Díaz Briseño, Reforma, 

Internacional, p. 14) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

Información Migratoria de los Estados 

 
Chiapas 
 

Arman caravana sólo para salir de Chiapas 
 

 
 
Al menos mil 500 migrantes llegaron la mañana de ayer al municipio de 
Tonalá en el estado de Chiapas, donde dormirán para salir este miércoles al 
municipio de Arriaga para seguir su trayecto hacia el estado de Oaxaca. 
 
En entrevista con La Razón, Irineo Mujica, director de Pueblo sin Fronteras, 
mencionó que se presupuesta que el éxodo termine en el estado de Oaxaca, 
ya que el primer objetivo es salir de Chiapas para continuar su trayecto a la 
frontera norte mexicana, pero ya de manera individual. 
 
“Sacamos al menos a 30 mil migrantes de Chiapas, pues a pesar de todo, 
pensamos que es un éxito. Entran diariamente a la frontera sur mil personas 
y en menos de un mes se va a volver a llenar Tapachula de personas que 
solicitan regularización, y otra vez se va a vivir el mismo panorama, pero al 
menos contribuimos en algo”, explicó. 
 
Señaló que hoy reanudarán su trayecto al último municipio de Chiapas, Arriaga 
para adentrarse a los lugares que han sido reservados para migrantes en Oaxaca, 
por ello, dijo que una vez que lleguen a ese estado, los deja y parte a su domicilio. 
“Ya en Oaxaca es diferente, pues es un estado más grande en donde pueden 
moverse de mejor manera. Es más fácil que ahí partan hacia otros sitios, pero lo 
importante era salir de Chiapas donde no les resuelven nada”, indicó. (Jorge Butrón, 

La Razón, México, p. 10) 

 
 



 
 

 
 
Ciudad de México 
 

La CDH pide revisar formas de retirar a migrantes de las calles de 
la ciudad 
 
Ante denuncias por violaciones a derechos humanos en contra de personas 
migrantes durante las revisiones que han realizado agentes del Instituto 
Nacional de Migración (INM) en el retiro de campamentos sobre calles y 
camellones, la Comisión de Derechos Humanos (CDH) local solicitó a su 
homóloga nacional (CNDH) que investigue y supervise dichas tareas. 
 
Para eso, proporcionará toda la información que documente sobre el actuar 
de autoridades federales e investigará y hará un seguimiento del proceder de 
quienes participen en los operativos. 
 
La comisión explicó que el instituto tiene atribuciones para realizar 
revisiones a migrantes con respeto a los derechos humanos, lo cual no 
sucedió, de acuerdo con denuncias recibidas tras los operativos del fin de 
semana en campamentos ubicados en las alcaldías Gustavo A. Madero e 
Iztapalapa. 
 
Los asentamientos en vía pública crecieron en meses pasados en dichas 
demarcaciones por la saturación de los albergues y los lugares insuficientes con 
los que cuenta el gobierno, así como en las inmediaciones de la Comisión 
Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar). 
 
Dicha situación ha generado malestar y protestas de vecinos y una 
intervención del INM a petición –de acuerdo con su comunicado– del 
gobierno capitalino, que analiza cerrar el albergue de Tláhuac, mientras la 
Secretaría de Relaciones Exteriores anunció que sólo atenderá solicitudes 
de refugio en las oficinas de la Comar en la alcaldía Cuauhtémoc. 
 
Esto traerá un aumento de migrantes en los alrededores, por lo que urgen políticas 
de inclusión al ser un fenómeno social que ha llegado para quedarse un largo 
tiempo. 
 
Los albergues como Cafemin son la columna vertebral de la ayuda 
humanitaria y protección de las personas en movilidad, aseveró el 
representante de la oficina del Alto Comisionado de la ONU para los 
Refugiados (Acnur), Giovanni Lepri. 
 
 
 
 



 
 

 
 
Ante las protestas de vecinos en la zona de la Calzada de los Misterios que 
exigieron la reubicación de migrantes que se encuentran en los alrededores 
y que dicho local sea cerrado, la Acnur llamó al diálogo, la inclusión y la 
solidaridad con la población que se ve obligada a dejar sus países de origen. 
 
Migrantes señalaron que temen la llegada de agentes del INM, como sucedió 
el fin de semana pasado en inmediaciones de la Central de Autobuses del 
Norte, y se los lleve a otro lugar. (Laura Gómez Flores y Jessica Xantomila, La 

Jornada, Capital, p. 32) 

 

Muy lejos de casa… y de EU 
 

 
 
Extranjeros que habitan en la calle Heberto Castillo, frente al refugio 
migrante temporal de la Secretaría de Bienestar e Inclusión Social (Sibiso), 
en Tláhuac, denunciaron ser víctimas de desalojo, agresiones físicas, cobro 
de cuotas y discriminación por parte de elementos de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC) y algunos vecinos del área. 
 
La Zona, que se encuentra a un costado del Bosque de Tláhuac, fue 
convertida en una Colonia por migrantes que desde hace dos meses 
pernoctan fuera de la estancia de gobierno ante la sobresaturación de la 
misma, hecho que los coloca en una posición vulnerable, pues al no contar 
con un espacio digno y seguro afrontan delincuencia, agresiones racistas y 
cambios en el clima sin que nadie les brinde vigilancia ni protección. 
 
 



 
 

 
 
Hileras de casas de campaña, comedores improvisados, maletas, bolsas y 
decenas de sillas donde personas en situación de movilidad discuten sobre la 
incertidumbre de su futuro permanecen día y noche en las banque tas desde la 
esquina con Canal de Chalco hasta avenida La Turba. 
 
En una plática con EL UNIVERSAL, jóvenes, en su mayoría de entre 18 y 25 
años, narraron que entre los delitos de los que han sido víctimas los peores 
son el robo a mano armada por parte de delincuentes que los asolan por la 
noche, estafas de presuntas autoridades u otros grupos de haitianos que los 
extorsionan y golpizas infligidas por supuestos elementos de la policía. 
 
Asimismo, son objeto de traslados arbitrarios, de desinformación y se 
encuentran en el limbo, pues luego del cierre de la representación de la 
Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar) en el albergue, que les 
facilitaba la gestión de trámites, permanecen por días o semanas en la calle 
mientras definen su destino, ya que desconocen el idioma español, cómo 
moverse entre alcaldías y cómo realizar su trámite para continuar el camino 
hacia Estados Unidos o permanecer en México. 
 
Junior, quien viene de Haití y tiene 20 años, comentó en entre vista con EL 
UNIVERSAL que policías y personal de gobierno, al que le es imposible 
identificar la procedencia, le quitaron su casa de campaña y lo golpearon 
para después subirlo a la fuerza a un camión en el que le prometieron que lo 
llevarían a otro albergue, pero terminó regresando a la colonia. Con ayuda de 
comerciantes, el muchacho, quien pidió que su identidad fuera protegida por 
temor a represalias, detalló que, además de los abusos de autoridades, ha 
sufrido discriminación de vecinos que lo ofenden y le cobran cuotas por ir al 
baño, cruzar una reja que conecta con otras calles y ayudarle a solicitar 
servicios básicos. 
 
Darline, una mujer de 36 años que viaja con su sobrina, dijo que ha sido testigo de 
asaltos a mano armada, atrocidades que teme, pues no quisiera que dañen a su 
familia. Declaró que, de las 12 ciudades que tuvo que cruzar pa ra llegar a México, 
ésta ha sido “la peor y la mejor, porque ha habido solidaridad, pero también 
abusos”. (Alelhí Salgado, El Universal, Nación, p. A10) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

Retiran 90 toneladas de basura en GAM tras rescate de migrantes 
 

 
 
La Alcaldía Gustavo A. Madero informó que, en apoyo al Instituto Nacional 
de Migración (INM), que este fin de semana rescató a 246 migrantes de 
Venezuela y Haití que se encontraban asentados en las inmediaciones de la 
Central de Autobuses del Norte, Insurgentes Norte y camellón de la Av. 
Hospital Benito Juárez; mantuvo presencia en esta zona con trabajos de 
limpieza retirando cerca de 9% toneladas de basura. 
 
De acuerdo con la información del Instituto Nacional de Migración, el viernes 
lO y el domingo L de noviembre, 192 mujeres y hombres adultos, así como 
54 menores de edad, fueron trasladados a distintas estaciones migratorias 
para iniciar el procedimiento administrativo correspondiente, así como a la 
Procuraduría de Protección de Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes de 
la Ciudad de México, y al Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia 
(DIF). 
 
A lo anterior la alcaldía participó con tareas de limpieza y recuperación de 6 mil m2 
de áreas verdes. Estas acciones se realizaron en Av. Insurgentes Norte de la 
colonia Tlacamaca, así como en el camellón de Av. Hospital Benito Juárez y Av. 
Cien Metros, de las colonias Magdalenas de las Salinas y Vallejo, con lo que se 
retiró 9 toneladas de basura tras el barrido manual de 2 kilómetros, y el rastrilleo 
de área verde. 
 
Para estos trabajos participaron 35 elementos de la Policía Auxiliar, 50 de la 
Dirección General de Asuntos Jurídicos y de Gobierno, 70 de la Dirección General 
de Servicios Urbanos, 40 de limpia, 24 camiones de volteo y 19 camiones 
recolecto res de residuos sólidos. (Aurelio Sánchez, La Prensa, Metrópoli, p. 9) 
 



 
 

 
 
Jalisco 
 

Ronda Estatal 
 

 
 
Amal, la marioneta gigante símbolo de los derechos humanos, conquistó a 
los jaliscienses que se dieron cita en la Plaza Tapatía para conocerla. (Ronda 

Estatal, El Sol de México, República, p. 11) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

Información Migratoria Internacional 

 
Estados Unidos 
 

EU: repudian la gran purga migratoria que perfila Trump 
 

 
 
El plan 2025 de Donald Trump para ejecutar una “gran purga” de migrantes 
indocumentados inspirada en la operación “Wetback” (Espalda Mojada) de 
1954 y que incluye campos de concentración, redadas masivas y 
restricciones incluso a la migración legal, se convirtió en blanco de críticas y 
denuncias de líderes comunitarios abogados y activistas de organizaciones 
defensoras de los migrantes. 
 
Trump está planeando una “expansión extrema de su represión contra la 
inmigración” durante su primer mandato si regresa al poder en 2025, 
incluida la detención de personas indocumentadas que ya se encuentran en 
los Estados Unidos a gran escala y detenerlas en campamentos en 
expansión mientras esperan ser expulsados, según el New York Times. 
 
“La ‘gran purga’ de inmigrantes que prometió Donald Trump sería el inicio de una 
ruptura radical de la vida estadounidense como tal. Un segundo mandato de 
Trump no solo sería devastador para las comunidades inmigrantes, sino que haría 
un daño enorme a las comunidades estadounidenses (y) a la economía”, señaló la 
Directora Ejecutiva de la organización pro-migración America 's Voice, Vanessa 
Cárdenas. 
 
 
 



 
 

 
 
“Sabemos lo que sucede cuando a Donald Trump se le permite hacer 
cumplir sus políticas de inmigración: terror y caos para nuestras 
comunidades. No podemos permitirle regresar al cargo… Estamos 
construyendo el poder latino para luchar contra este extremismo”, coincidió 
el Director de Mi Familia Vota, el mexicano americano Héctor Sánchez-Barba, 
cuyo grupo opera en los estados clave en 2024, incluidos Arizona y Nevada. 
 
Para acelerar las deportaciones masivas de migrantes, Trump alista una 
“enorme expansión” de una forma de expulsión que no requiere audiencias 
de debido proceso, de acuerdo con el Times. Al mismo tiempo, planea 
reasignar otros agentes federales y designar oficiales de policía locales y 
soldados de la Guardia Nacional aportados voluntariamente por los estados 
gobernados por los republicanos. 
 
“Estas políticas extremas, racistas y crueles ideadas por él y su secuaz –su 
asesor migratorio-- Stephen Miller están destinadas a avivar el miedo y 
dividirnos, apostando a que una nación asustada y dividida es la forma de 
ganar estas elecciones”, reaccionó el portavoz de la campaña Biden -Harris, 
Ammar Moussa. “Esta es la horrible realidad que le espera al pueblo 
estadounidense si a Donald Trump se le permite acercarse nuevamente a la 
Oficina Oval”. 
 
Aunque la era Trump fue escenario de la separación de menores de edad de 
sus padres, la militarización de la frontera con el despliegue de elementos de 
la Guardia Nacional y el levantamiento de 737 kilómetros de muro en la 
frontera con México, sus nuevos planes constituyen una violación de los 
derechos humanos, opinaron abogados especializados en migración. 
 
 “Como abogado me veo en la obligación de expresar mi más enérgico rechazo al 
plan del ex presidente Donald Trump acerca de la posible creación de campos de 
concentración para inmigrantes”, señaló el jurista Rafael Borrás, quien representa 
a decenas de migrantes latinoamericanos en proceso de asilo en Estados Unidos. 
 
Para aliviar la presión sobre los centros de detención de ICE, de acuerdo con 
el reporte del NYT, Trump quiere construir “enormes campos para detener a 
las personas mientras se procesan sus casos y esperan los vuelos de 
deportación, mientras que para sortear cualquier negativa del Congreso a 
asignar los fondos necesarios, Trump redirigirá dinero del presupuesto 
militar, como lo hizo en su primer mandato, para gastar en el muro 
fronterizo. 
 
“Esta propuesta no solo es alarmante, sino que se opone drásticamente a 
los principios de humanidad y justicia. Sugerir métodos que evocan los 
períodos más oscuros de la historia mundial es un peligroso paso atrás en el 
respeto a los derechos humanos”, sostuvo Borrás. 



 
 

 
 
Ante el alud de críticas, dos altos funcionarios de la campaña 2024 del 
expresidente Donald J. Trump intentaron distanciar a su equipo de campaña de 
The New York Times sobre los planes de lo que haría si los votantes lo 
devolvieran a la Casa Blanca. 
 
“Los esfuerzos de varios grupos sin fines de lucro son ciertamente 
apreciados y pueden ser de gran ayuda. Sin embargo, ninguno de estos 
grupos o individuos habla en nombre del presidente Trump o su campaña”, 
señalaron en una declaración conjunta 
 
Susie Wiles y Chris LaCivita, los directores de facto de la campaña de Trump. 
 
Sin embargo, las líneas generales del plan de Trump para 2025, que no ha sido 
desmentido por el propio Trump, refleja los temas que el expresidente ha venido 
deslizando de manera fragmentaria en su campaña por la nominación presidencial 
republicana. (Diego Salcedo, Milenio, P.p.) 
 

Texas aprieta contención migratoria; va por arrestos 
 

 
 
La Cámara de Representantes de Texas aprobó una ley que convierte en 
delito el cruce ilegal de la frontera, acto que celebró el gobernador 
republicano, Greg Abbott, a la espera de firmarla. 
 
En una votación de 83 contra 61 los legisladores reforzaron las medidas de 
seguridad, como exige el estado, al conceder a agentes la autoridad para 
arrestar a inmigrantes con lo que aumentan la disuasión a dicho sector para 
evitar que cruce a Estados Unidos. 
 
 
 
 



 
 

 
 
Además acelera la repatriación de éstos, pues según el diario Texas Tribune 
exige a jueces ordenar a quienes ingresaron ilegalmente retornar a México, 
por lo que anticipa una mayor saturación en la frontera luego de una caída 
de 10 por ciento en las detenciones en el arranque del año fiscal, según 
datos de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, por sus siglas 
en inglés), pues en octubre hubo 240 mil cruces en comparación con los 269 
mil, de un mes antes. 
 
Sin embargo, se reportó que además se prevén penas de prisión de entre uno y 
hasta 20 años. 
 
En este paquete antimigrante también avalaron proyectos económicos para 
designar hasta mil 500 millones de dólares a la construcción del muro 
fronterizo, pese al jaloneo para retirar las boyas y la alambrada de púas en el 
río Grande. 
 
Tras la polémica medida, el gobernador aplaudió la iniciativa al reiterar en la red 
social X que “Texas no esperará a que (el presidente Joe) Biden asegure la 
frontera”, pues se pone en marcha un nuevo plan para penalizar la entrada ilegal y 
aumentar el financiamiento para otras barreras fronterizas. (Redacción, La Razón, 

Mundo, p. 23) 
 

Reclaman a Biden promesas rotas 
 

 
 
Desde que llegó a Estados Unidos a finales de la década de 1980, dejando su 
natal Guanajuato, Martín Pineda no ha dejado de trabajar. En el campo, 
limpiando casas y ahora en una planta de embutidos. Le quedan pocos años 
para jubilarse pero, cuando lo haga, no tendrá acceso a una pensión. El 
motivo: la falta de un estatus migratorio. 
 
 
 
 
 



 
 

 
 
Cientos de migrantes como él, de Latinoamérica y África, se manifestaron 
este martes frente a la Casa Blanca para exigir al presidente de EU, Joe 
Biden, que cumpla con su promesa de campaña de ofrecer un estatus legal a 
los casi 11 millones de personas indocumentadas que viven en Estados 
Unidos. 
 
"Ni en México ni aquí puedo recibir una pensión. Se me hace muy injusto 
vivir tantos años aquí y pagar impuestos, para que ahora me pague de esa 
manera este Gobierno", cuenta Pineda, que vive a las afueras de Chicago. 
 
A los pocos días de asumir su mandato en enero de 2021, Biden envió al 
Congreso un proyecto de ley que reformaba el sistema migratorio. Consiguió el 
apoyo de la Cámara Baja, entonces controlada por los demócratas, pero no cuajó 
en el Senado, donde los progresistas tenían y tienen la mayoría. 
 
Ahora, con una mayoría republicana en la Cámara de Representantes, las 
posibilidades de que una propuesta favorable a los migrantes consiga la luz 
verde del Legislativo antes de que termine el mandato de Biden son escasas. 
 
Los activistas y organizaciones como Voces Unidas Action Fund, que promovieron 
la marcha de hoy, son conscientes de ello, por lo que proponen al presidente usar 
su autoridad ejecutiva para dar estatus legal a diferentes grupos migratorios. 
 
"Sabemos que es muy difícil, pero le pedimos que empiece con esos 
pequeños pasos que traerán mucha dignidad a la comunidad migrante", 
subrayó Elizabeth Castañeda, una activista de origen colombiano que ayudó 
a organizar la protesta. 
 
Entre las medidas que presentan a Biden, las organizaciones quieren 
expandir el Estatus de Protección Temporal (TPS, en inglés) para diferentes 
nacionalidades, al igual que la Salida Forzosa Diferida (DED, en inglés), una 
protección legal a la deportación. 
 
"Sentimos que Biden nos ha fallado y la migración se ha vuelto injustamente una 
discusión de si es buena o mala, cuando este país se formó gracias a ella”, 
destacó la activista. 
 
Incluso con la posibilidad de obtener un estatus legal humanitario, como el 
TPS o el 'parole' humanitario, las barreras como el idioma, el acceso a un 
abogado o los retrasos en el papeleo limitan y condicionan la vida de los 
migrantes en EU. 
 
"Sin un permiso de trabajo se hace difícil obtener dinero y mantener a 
nuestras familias (..) Muchas personas tampoco saben cómo procesarlo", 
relata a EFE Jokeivy Ferrer, un venezolano que llegó a EU hace un año. 



 
 

 
 
10.5 millones sin permiso 
 
Unos 10.5 millones de migrantes viven en EU sin un permiso migratorio, 
según un estudio de 2021 del Centro de Investigación Pew, con sede en 
Washington. 
 
En ese año, el Gobierno estadounidense recibió unos 30,800 millones de dólares 
en impuestos por parte de las personas indocumentadas, según datos del 
American Community Survey, realizado por la Oficina del Censo de EU. 
(Redacción, La Crónica, P.p.) 
(José López Zamorano, El Financiero, Mundo, p. 27) 
 

Bajan detenciones de migrantes 11% 
 

 
 
Los Ángeles.- La Patrulla Fronteriza de Estados Unidos detuvo a 240.988 
migrantes irregulares a lo largo de la frontera con México en octubre, lo que 
representa una reducción de un 11 % respecto al mes anterior, informó este 
martes la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, en inglés). 
 
Las detenciones de individuos en unidades familiares decrecieron un 14 %, 
las de niños no acompañados bajaron un 16 % y las de adultos que viajaban 
solos se redujeron un 7 %. 
 
Del total de detenciones, 188.778 ocurrieron entre puertos de entrada 
oficiales en la frontera, una disminución del 14 % frente a septiembre. 
 
La CBP recordó en un comunicado que el pasado 5 de octubre el Departamento 
de Seguridad Nacional (DHS, en inglés) anunció que Estados Unidos comenzaría 
a devolver venezolanos a su país. 
 
"El 18 de octubre se realizó el primer vuelo de remoción hacia Venezuela y 
los vuelos se han estado realizando regularmente desde entonces", apuntó. 



 
 

 
 
La agencia señaló que las detenciones de venezolanos en la frontera con México 
disminuyeron un 65 %, del 15 al 30 de octubre, en comparación con el mismo 
periodo del mes previo. 
 
DECOMISA 753 KILOS DE FENTANILO 
 
Por otro lado, la CBP reportó que en octubre pasado decomisó 753 
kilogramos de fentanilo como parte de su estrategia para frenar el 
contrabando de drogas sintéticas. 
 
En todo el año fiscal 2023, que terminó el pasado 30 de septiembre, la CBP 
decomisó más de 12.247 kilogramos de fentanilo, frente a los 6.622 
kilogramos del año fiscal 2022. 
 
De acuerdo con la agencia, los decomisos de fentanilo en el año fiscal 2023 se 
incrementaron más del 860 % en comparación con el 2019. (EFE, Ovaciones, 

Nacional, p. 20) 

 

Baja migración irregular en EU 
 

 
 
Los cruces ilegales en la frontera entre México y Estados Unidos 
disminuyeron 14% en octubre respecto del mes anterior, informaron ayer las 
autoridades de EU, lo que pone fin a tres meses de aumentos.  
 
Los funcionarios destacaron la reanudación de los vuelos de deportación 
hacia Venezuela el 18 de octubre, poco después de que los venezolanos 
superaron a los mexicanos en cuanto al grupo más numeroso de personas 
que tratan de cruzar la frontera.  
 
La Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP) dijo que las 
detenciones de venezolanos en la frontera en la segunda mitad de octubre 
disminuyeron en 65% comparado con la segunda mitad de septiembre, 
aunque esa cifra incluye tanto a personas que hicieron cita para pedir asilo 
por medio de la app como las que cruzaron ilegalmente.  
 



 
 

 
 
Los arrestos por cruce ilegal para todas las nacionalidades ascendieron a 188,778 
en octubre, una disminución respecto de 218,763 en septiembre, que fue la 
segunda cifra más alta registrada. La cantidad de arrestos casi se triplicó, en los 
tres meses previos a que se adaptaran a las regulaciones de asilo anunciadas en 
mayo. (Ap, El Heraldo de México, Orbe, p. 35) 
 
Francia 
 

Aprueban proyecto de ley de inmigración 
 
Antes de presentarla a la Asamblea Nacional a partir del 11 de diciembre, el 
Senado francés aprobó ayer el proyecto de ley de inmigración en una 
versión endurecida con respecto a la del gobierno. Dominado por una alianza 
entre la derecha y los centristas, votaron a favor de este texto destinado a facilitar 
las expulsiones de extranjeros “delincuentes” y simplificar los procedimientos de 
expulsión. Los legisladores endurecieron los criterios condicionaron las ayudas 
sociales y suprimieron la Ayuda Médica del Estado. (Afp, 24 Horas, Mundo, p. 16) 
 

Seguridad 

 

Demócratas presentan proyecto de ley contra cárteles 
 

 
 
Washington. Congresistas estadounidenses presentaron el día de ayer 14 de 
noviembre, un proyecto de ley "para desarmar a los cárteles" de la droga 
controlando el tráfico de armas a México, uno de los temas que crea 
tensiones con el gobierno del presidente mexicano Andrés Manuel López 
Obrador. 
 
 



 
 

 
 
En cada reunión de alto nivel entre los dos países México se queja de que 
solo tiene una armería en todo el país pero cada año registra casi 30,000 
muertes por armas de fuego y se trafican más de medio millón de armas de 
fabricación estadounidense. 
 
Para combatir el problema, 11 congresistas demócratas piden al secretario de 
Seguridad Interior, Alejandro Mayorkas, que aumente "la colaboración 
interinstitucional para identificar, atacar, desarticular y desmantelar organizaciones 
criminales transnacionales responsables de exportar armas de fuego y municiones 
de Estados Unidos a México". 
 
También le piden una mayor coordinación con las agencias mexicanas y que 
presente informes anuales sobre el tema. 
 
"Durante años, las armas estadounidenses han alimentado la violencia, la 
inestabilidad y la migración forzada" en América Latina y el Caribe, afirmó en 
un comunicado el congresista demócrata Joaquín Castro. 
 
"Estados Unidos puede y debe hacer más para impedir que las armas que 
fabricamos lleguen a manos de organizaciones criminales que introducen de 
contrabando fentanilo y otras drogas mortales en Estados Unidos", añadió. (Afp, El 

Economista, GeoPolítica, p. 45) 
(Jim Cason y David Brooks, La Jornada, Política, p. 11) 
(Fran Ruíz, La Crónica, P.p.) 
(EFE, El Sol de México, Republica, p. 7) 
(EFE, Ovaciones, Nacional, p. 20) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

La sombre rusa en México 
 

 
 
Durante la administración que encabeza el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, el personal del Gobierno de Rusia que se encuentra autorizado 
para desarrollar actividades en el territorio mexicano se ha incrementado 
con respecto al pasado sexenio, de acuerdo con los registros de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores. 
 
Además de los múltiples acercamientos que ha tenido el Gobierno de López 
Obrador hacia la nación rusa, y que han ocasionado diversas polémicas, la 
información de la Secretaría muestra que el personal acreditado del 
Gobierno de Rusia en México pasó de 72 integrantes durante la gestión del 
expresidente Enrique Peña Nieto, hasta un total de 85 funcionarios rusos 
que hoy están en el país. 
 
Aunque este incremento del personal gubernamental de Rusia en México fue de 
un 18.05 por ciento de un sexenio a otro, la Dirección General de Protocolo 
(DGPRO) de la Secretaría asevera que desconoce a qué instancias 
gubernamentales rusas específicas están adscritos esos funcionarios, y qué 
funciones precisas tienen en el territorio mexicano. 
 
 



 
 

 
 
“La DGPRO informó que dicho personal es acreditado mediante la 
expedición de un carné de identificación y su respectiva visa; sin embargo, 
esa Unidad Administrativa indicó que desconoce las instancias 
gubernamentales a las que pudiera pertenecer y las funciones que 
desempeña o desempeñó, en su caso, cada una de las personas acreditadas, 
dado que esta se realiza a nombre de la representación diplomática del país 
solicitante, mientras que la asignación de tareas y responsabilidades es una 
atribución exclusiva del Gobierno acreditante (Folio: 330026823002550)”. 
 
Precisamente una de las polémicas que ha causado la relación de México 
con Rusia se dio el 25 de marzo de 2022, cuando se difundió que el jefe del 
Comando Norte de las Fuerzas Armadas de Estados Unidos, el general, Glen 
VanHerck, afirmó que ningún país del mundo tiene más espías rusos en su 
suelo que México. 
 
Al participar en una audiencia ante el Comité de las Fuerzas Armadas del Senado, 
el general hizo esta advertencia sobre las actividades de la agencia de espionaje 
militar de Rusia: Glavnoye Razvedyvatelnoye Upravlenie (GRU). 
 
“En la actualidad, la mayor parte de efectivos de la GRU en el mundo está en 
México. Se trata de personal de inteligencia ruso y se mantienen vigilando 
muy de cerca para aprovechar las oportunidades e influir con miras en 
Estados Unidos. (…) Hay actores como China y Rusia que son muy 
agresivos y activos en toda el área de responsabilidad del Comando Norte 
incluido Bahamas y México”. 
 
Ese mismo 25 de marzo el presidente López Obrador le respondió. 
 
“Hay que mandarles telegramas avisándoles que México no es colonia de 
ningún país extranjero, que México es un país libre, independiente, 
soberano, que no somos colonia de Rusia, ni de China ni de Estados 
Unidos”. 
 
Al preguntarle si había espías rusos en México, el presidente respondió que no 
tenía información al respecto. 
 
Sistema Glonass 
 
Unos meses después de las declaraciones del general estadounidense, 
surgió otro momento de tensión, en octubre de 2022, cuando el propio 
Gobierno de Rusia difundió información que planteaba la posibilidad de que 
el sistema satelital de navegación ruso Glonass se instalara para su 
operación en suelo mexicano. 
 
 



 
 

 
 
La noticia ameritó una reacción inmediata del Gobierno de López Obrador, 
dado que el Gobierno estadounidense ha señalado que ese sistema podría 
estarse explotando para actividades de espionaje. 
 
La Embajada de Rusia en México, al referirse a la ratificación de un acuerdo 
intergubernamental entre Rusia y México para cooperar en materia de exploración 
y uso del espacio ultraterrestre, publicó información al respecto. 
 
“El acuerdo prevé, entre otras cosas, la posible instalación Glonass en territorio 
mexicano. Sin embargo, esto solo puede hacerse si ambas partes celebran un 
acuerdo complementario”. 
 
En respuesta, el 8 de octubre de 2022, el Gobierno mexicano publicó un 
comunicado acerca de ese acuerdo firmado el 28 de septiembre de 2021 
entre la Agencia Espacial Mexicana y el Gobierno de la Federación de Rusia. 
 
“El documento suscrito no contempla acciones relacionadas con el sistema 
Glonass ni existe previsión de que pudiera ser incluido en un futuro cercano”, 
señalaron las autoridades mexicanas. 
 
Más polémicas 
 
Otros episodios de la relación Rusia-México que también suscitaron críticas 
de un sector de la sociedad mexicana fueron el concierto que dio el Coro 
Turetsky de Rusia, en el Centro Nacional de las Artes, (Cenart), el 11 de 
noviembre de 2022. 
 
“Artistas’ rusos como el Coro Turetsky, patrocinados por el régimen de 
Moscú, son usados como herramienta para difundir propaganda vil 
antiucraniana en su propio país y en el extranjero, blanquear la reputación 
de Rusia manchada con la sangre de ucranianos inocentes”,  acusó la 
Embajada de Ucrania en México. 
 
A lo que se aúna la participación de un regimiento ruso que marchó en el pasado 
desfile del Día de la Independencia. 
 
En su artículo titulado, “En el mundo de las ambigüedades: México frente a 
la guerra de Rusia contra Ucrania”, publicado el 11 de Abril de 2022, por el 
Wilson Center, la especialista en relaciones internacionales, Beata Wojna, 
advierte de un sentimiento prorruso, presente en diferentes grupos que hoy 
influyen en los procesos de toma de decisión en México. 
 
 
 
 



 
 

 
 
Wojna recuerda, además, que entre las actitudes de las autoridades mexicanas 
que han causado cuestionamientos la más criticada fue, sin duda, la creación del 
Grupo de Amistad México-Rusia en la Cámara de Diputados (el 23 de marzo) en 
plena invasión rusa a Ucrania. (Luis Herrera, Reporte Índigo, Reporte, p. 16) 
 

Buscan en México y EU a implicados en desvío millonario de 
recursos 
 

 
 
El gobierno de Venezuela solicitó a los gobiernos de México, Estados Unidos 
y otros países para localizar y detener a los hermanos Juan Manuel Afonso y 
Manuel Ramón Afonso, debido a que cuentan con orden judicial por formar 
parte de una red de corrupción que desvió el pago de las exportaciones de 
petróleo en criptoactivos y que habrían causado un extravió de miles de 
millones de dólares de la estatal petrolera PDVSA. 
 
De acuerdo a las investigaciones en este mismo caso, estaría involucrado, Manuel 
Afonso López, quien dice ser director de logística de Grupo Modelo en México y 
quien también presuntamente enfrenta una queja por acoso. 
 
Y, es que desde el pasado 17 de mayo de este 2023, el ex comisario de 
Venezuela, Iván Simonovis denunció que los hermanos Afonso, operadores 
financieros relacionados con el caso de corrupción en PDVSA-Cripto, 
presuntamente escaparon hacia México o a Miami, Florita en Estados 
Unidos. 
 
Debido a ello, las autoridades del gabinete de seguridad del gobierno de 
México (Guardia Nacional, Sedena, Marina, Centro Nacional de Inteligencia y 
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana), investigan si los 
imputados se refugian en México, a fin de ser localizados y detenidos. 
 



 
 

 
 
El ex comisario cuestionó la cruzada anticorrupción del régimen de 
Venezuela sugirió que los hermanos Afonso pudieron haber contado con la 
complicidad para escapar a México o Estados Unidos. 
 
Sobre el caso, el 25 de marzo de este 2023, el Fiscal General de Venezuela, 
Tarek William Saab, informó una gran cantidad de detenidos por la trama de 
corrupción que involucra a Petróleos de Venezuela (PDVSA), la Superintendencia 
Nacional de Criptoactivos (SUNACRIP) y otras instituciones, incluyendo 
empresarios privados que se prestaron para operaciones de lavado de dinero y 
corrupción. 
 
Desde la sede del Ministerio Público en Caracas, Saab dio detalles de la trama de 
corrupción, que denomina “PDVSA-CRIPTO” y que señala ser la número 31 
investigada por su despacho que involucra a la industria petrolera, desde que 
asumió en 2017. 
 
“Se detectó una red de funcionarios que, valiéndose de su cargo y autoridad, 
realizaron operaciones paralelas a las de Pdvsa. Se asignó a la Sunacrip 
operaciones de carga de crudo en buques por parte de Pdvsa, “sin ningún 
tipo de control administrativo ni garantías, incumpliendo la normativa de 
contratación requerida para tal fin. Sunacrip no tiene por qué meterse en 
algo que no les corresponde”, enfatizó el Fiscal. 
 
Una vez comercializado el crudo asignado legalmente, “se incumplió con los 
pagos correspondientes a Pdvsa. La red utilizó un conglomerado de sociedades 
mercantiles para legitimar el capital obtenido por la venta de criptoactivos: Venta 
de bienes muebles e inmuebles, inversiones en el sector construcción e 
inmobiliario, demostrando un estilo de vida que no corresponde a ningún 
funcionario público. Y menos en el caso de algunas de estas damas, que no 
teniendo origen de estudio ni de trabajo, aparecen vinculándose a estos sujetos y 
dándose una vida que ni los príncipes del golfo se la dan”, señaló. 
 
Además, se captaron jóvenes de ambos sexos para implicarlos en estas redes, “al 
mejor estilo” de las series de narcos. 
 
El Fiscal General indicó que se han incautado y están a buen resguardo una 
serie de bienes, “una recuperación importante de dinero mal hábito”, 
mostrando un video de unos dos minutos que se observan avionetas, 
helicópteros, granjas de minado de criptomonedas, edificios en 
construcción y una gran cantidad de camionetas último modelo, siendo 
incautadas y puestas a resguardo por el personal de la Policía Nacional 
Anticorrupción. 
 
 
 



 
 

 
 
Sobre este hecho de corrupción, existen ya 16 detenidos y busca en México, 
Estados Unidos y otros países a 11 personas más relacionadas con este hecho de 
corrupción, entre los que se encuentran los hermanos Juan Manuel Afonso y 
Manuel Ramón Afonso, “que fungían como empresarios asociados y operadores 
financieros internacionales para legitimar los capitales obtenidos ilícitamente”. 
Actividades ilícitas en las que también estaría relacionado Manuel Alfonso López, 
quien dice ser director de logística de Grupo Moldeo en México. (Redacción, La 

Prensa, Policía, p, 14)  
 

 

 


